

Fecha: 11-01-2026
 Medio: El Sur
 Supl.: El Sur - Reportajes
 Tipo: Noticia general
 Título: **Más allá del petróleo: la coyuntura crítica que representa Venezuela**

Pág.: 7
 Cm2: 998,7

Tiraje: 10.000
 Lectoría: 30.000
 Favorabilidad: No Definida

El científico político Guido Larson, académico de la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo, analiza impensadas consecuencias geopolíticas tras la operación militar con la que EE.UU. capturó a Nicolás Maduro en Venezuela.

Por Guido Larson

Una hebra teórica del análisis político internacional se enfoca en lo que a veces se denomina Teoría de la Coyuntura Crítica, y que presupone la idea de que ciertos eventos o episodios específicos constituyen en sí mismos un suceso disruptivo para el sistema en su totalidad. Pues bien, la operación de las fuerzas estadounidenses sobre territorio venezolano para capturar a Nicolás Maduro equivale a una disruptión de ese tipo. Es un punto de inflexión geopolítica de enorme alcance, no sólo porque rompe con un modus operandi que, en rigor, no se veía en el continente desde 1989 (Noruega), sino porque reconfigura dinámicas regionales e internacionales en una serie de focos: la competencia por recursos críticos, las relaciones entre grandes potencias y las reglas del sistema internacional.

MINERALES ESTRÁTÉGICOS

Respecto de lo primero, mucha atención se ha puesto a las declaraciones del propio Presidente Trump acerca de que uno de los motivantes de la acción sea el petróleo. Esta visión debe ser matizada. Es cierto que Venezuela cuenta con las mayores reservas de petróleo del planeta; pero son yacimientos con capital degradado y que requieren de inversiones que –según analistas del rubro– podrían demorar más de una década en incorporarse a la oferta mundial. Quizás más importante, y prácticamente eludido en los análisis sobre el tema, se encuentra el hecho de que Venezuela es también rico en minerales estratégicos. El país contiene depósitos de casiterita (dióxido de estano), níquel, titanio, rodio, coltan y otros minerales raros que están emergiendo como suministros clave para industrias de alto valor y cadenas de suministro críticas a nivel global. Cuando se va al último reporte relativo a minerales críticos elaborado por el Servicio Geológico Estadounidense, se identifican una serie de estos minerales como teniendo un riesgo estratégico para Estados Unidos. Son minerales donde la demanda es bastante mayor que la oferta interna, y donde interrupciones en las cadenas de suministro pueden generar efectos signifi-



Plataforma petrolífera abandonada en Venezuela. No sólo este recurso sería el que necesita Estados Unidos.

Reconfiguración de las dinámicas regionales e internacionales

Más allá del petróleo: la coyuntura crítica que representa Venezuela



Guido Larson, académico de la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo.

cativos sobre la economía. Estados Unidos, por ende, está enfrentando un cuello de botella de acceso a estos minerales.

De hecho, una parte sustancial de estas materias primas sale por canales no regulados hacia mercados que incluyen a China,

principal actor en el procesamiento de tierras raras y materiales estratégicos, en una dinámica que –hasta el sábado pasado– erosionaba el control sobre estos recursos por parte del Estado central y favorecía a redes ilegales o corporativas externas. Y esto es clave. Porque un cambio de mando facilitado por Washington, abre la puerta a un reordenamiento de ese flujo, especialmente si Estados Unidos busca reducir la dependencia de Asia y China en minerales esenciales para semiconductores, baterías y tecnologías de defensa. La nueva pulsión erótica de Washington sobre Groenlandia debe leerse en la misma línea.

Tomando en cuenta lo anterior, la inaudita operación de captura contra Maduro, involucra la aplicación de una estrategia que busca el control de recursos estratégicos y de rutas geoeconómicas, algo que –en ningún caso– resulta novedoso en la historia Mundial. De hecho, si esta óptica analítica resulta acertada, es algo que tiene una semejanza a la forma en que recursos petroleros y mineros en África y Medio Oriente han intentado ser intervenidos en nombre de la segu-

ridad energética o la protección de mercados globales. Por lo mismo, parece un tanto simplificado aludir al “petróleo” como motivante principal. Más bien, Venezuela es una pieza que asegura el acceso a suministros críticos en una economía global en plena transición tecnológica, elemento que –por lo demás– es reconocido en la nueva Estrategia de Seguridad Nacional de Estados Unidos publicada en noviembre del año pasado.

Ahora bien, no puede desconocerse que la operación de captura (o de secuestro: el debate semántico se encuentra en marcha), ocurre en un contexto de intensas tensiones geopolíticas entre grandes potencias. Tanto la Federación Rusa como China son aliados estratégicos de Venezuela, ofreciendo inversiones, apoyo diplomático y asistencia militar en diferentes grados. Para Rusia, que predeciblemente denuncia la acción como una violatoria del derecho internacional, el operativo tiene un efecto mixto. Por un lado, permite justificar sus propias operaciones agresivas en Ucrania y contribuye a sentar un precedente para legitimar el uso de la fuerza en nom-

bre de intereses estratégicos.

DE CHINA A CHILE

Para China, la pérdida de influencia directa de Caracas no parece, a primera vista, catastrófica –al final, Venezuela representa (o representaba) sólo una fracción de sus importaciones de crudo–, pero sí simbolizan una amenaza a su proyecto de asegurar cadenas alternativas de suministros de insumos tecnológicos clave mediante su Belt and Road Initiative. La conocida estrategia de la “diplomacia mineral” busca precisamente contrarrestar los embargos y controles de exportación que Estados Unidos y sus socios podían imponer sobre recursos estratégicos.

Este evento ciertamente puede incentivar e intensificar la competencia entre Washington y Beijing, en una circunstancia donde parecería ser que ambos se mueven a establecer de facto zonas de influencia impermeabilizadas y con un poder hegemónico dominante. Esto es muy importante como esquirla secundaria, porque en alguna medida puede obligar a la región a redefinir sus alineamientos, sea buscando autonomía, diversifican-